

## **EJERCITO (español) DEL CENTRO O DE ARAGON en 1815**

Ordres généraux issus de l'Etat-Major de l'Ejercito del Centro en 1815  
(Traduits, compilés, complétés et commentés par Diégo Mané, Lyon, août 2016)



*CG Don José de PALAFOX Y MELZI (1775-1847)*

1815-05-07

Alors dénommé "Ejercito de Observacion de Aragon"

Nommé 2do GEC, le TG Don Pedro Agustin GIRON

Comandante Général de Artilleria, el Brigadier Gefe de Escuela Don Francisco Xavier FERNANDEZ

Mayor Général de Artilleria, el Coronel Don Manuel de LLANO

Mayor de Brigada de Artilleria, el TC Don Cayetano BLANQUE

Sont également nommés plusieurs aides de camp.

1815-05-08

Il est discuté de la colonne de Cazadores de la Division de Navarra, soit des Chasseurs Réunis tirés de leurs unités. Ils sont commandés par le Teniente-Coronel Don Marcelino ORNA.

1815-05-13, sont nommés pour être employés à l'Armée du Centre.

TG Marqués de ZAYAS (est aussi mentionné à l'Ejercito de la Derecha sous Castaños, dont il commandera effectivement la 1ra Division)

TG Don Felipe Keating ROCHE (arrivera à Zaragoza le 24 juin)

MdC Conde de PENNE VILLEMUR

MdC Don Joaquin de VIRUES

MdC Don Josef AYMERICH

MdC Don Vicente OSORIO

MdC Don Josef BUCARELI

MdC Don Juan Martin EL EMPECINADO

MdC Don Juan Antonio de TORRES

Brigadier Don Juan SANCHEZ CISNEROS

Brigadier Baron de la TORRE ERRUZ

Sub-Inspector Général de Infanteria, el TG Don Joaquin Maria de VELARDE

Sub-Inspector Général de Caballeria, el Brigadier Don Francisco FERRAZ

Ayudante-General de Estado Mayor, el Brigadier Don Luis Maria ANDRIANI

Ayudante-General de Estado Mayor, el Brigadier Don Francisco SERRANO

Plusieurs autres officiers supérieurs sont aussi nommés.

1815-05-14, sont nommés

Comandante de la Caballeria, el MdC Conde de PENNE VILLEMUR

Comandante la 1ra Brigada de Infanteria, el MdC Don Joaquin de VIRUES

Comandante la 2da Brigada de Infanteria, el MdC Don Vicente OSORIO

Comandante la 3ra Brigada de Infanteria, el MdC Don Josef AYMERICH

Comandante la 4ta Brigada de Infanteria, el MdC Don Josef BUCARELI

Il est parlé de l'instruction des troupes à la manoeuvre et aux feux, dont apparemment elles manquent.

1815-05-16, il est parlé de la Compañia de Guias du Capitan Don Pedro CARPI, du Regimiento Principe.

1815-05-23

Est nommé pour être employé el MdC Don Mariano PEÑAFIEL

Le regimiento de MURCIA est cité comme restant à Zaragoza.

1815-06-05

Comandante General de Ingénieros, el Brigadier Coronel Don Cayetano ZAPPINO

1815-06-08

Est nommé pour être employé el MdC Don Francisco GONZALEZ CASTEJON

1815-06-12

Est nommé pour être employé el MdC Don Josef Antonio de la TORRE

Et el Brigadier Don Julian SANCHEZ, Coronel del Regimiento de Caballeria LANCEROS de CASTILLA

1815-06-27

El Gefe del Estado Mayor del Ejercito, el TG Don Luis WIMPFEN, est arrivé. À partir de cette date c'est lui qui signera tous les ordres, jusque-là signés par Palafox.

1er distrito militar, Valles de Hecho y Anso, el MdC José BUCARELI, con (avec) el Batallon DEL GENERAL.

2do distrito militar, Valles de Campfranc y Tena, el MdC Don Pedro CORTES, Gobernador de Jaca, con el Rto de BURGOS.

3ro distrito militar, Valles de Broto, Vio y Bielsa, el MdC Don Juan Martin DIEZ "EL EMPECINADO", con el Rto de BAZA.

4to distrito militar, Valles de Gistau, Plan y Benasque, el MdC Don Vicente OSORIO, con el Rto de JAEN.



*Brigadier Don Julian SANCHEZ Garcia "EL CHARRO" (1774-1832),  
ancien célèbre guérilléro, Cel del Rto de Lanceros de Castilla (Cueto).*

1815-06-29

Est nommé pour être employé, el TG Don Carlos O'DONNEL.

1815-07-19

Pour la première fois le titre porte "EXERCITO DE ARAGON" (le document, en partie barré, portait "EXERCITO DEL CENTRO DE ARAGON").

Suite à réclamation du GEC del Ejercito de Observacion de los Pirineos Occidentales, le Roi a accepté que le TG Don Carlos O'DONNEL y soit employé, et que le TG Marqués de ZAYAS reste en Aragon...

Ce qui laisse supposer que ce n'était pas le cas... Et se vérifiera dans les faits puisqu'on trouve effectivement ce dernier général au commandement de la 1ra Division de l'Ejercito de la Derecha de Castaños le 23 août 1815.

1815-07-21

### **ORGANISACION DEL EJERCITO DE ARAGON**

**GENERAL EN JEFE, el CG Don Josef PALAFOX y MELZI**

SEGUNDO GEC, el TG Don Pedro Agustin GIRON

JEFE DEL ESTADO MAYOR, el TG Don Luis WIMPFEN

Comandante General de Artilleria, el Brigadier Don Francisco Javier FERNANDEZ

Mayor General de Artilleria, el Brigadier Don Cayetano ZAPPINO

Mayor General de Ingenieros,

Sub-Inspector de Infanteria, el TG Don Joaquin Maria VELARDE

Sub-Inspector de Caballeria, el Brigadier Don Francisco FERRAZ

Teniente Vicario General, Don Miguel de GOICOECHEA

Présidente del Consejo Permanente, el Brigadier Don Julian SANCHEZ

Inspector Militar de Hospitales, el Brigadier Don Juan SANCHEZ CISNEROS

General Comandante interino del Deposito General de Oficiales del Ejercito,  
el MdC Don Joaquin VIRUES

Segundo idem, el Brigadier Baron de la TORRE ERRUZ



*TG Don Pedro Agustín GIRON y Las Casas (1778-1842),  
Commandant en 2° de l'Ejército del Centro o de Aragón.*

**PRIMERA DIVISION DE INFANTERIA, el TG Marqués de ZAYAS\***, QG à Un-Castillo)

\* voir fin du commentaire sous la date du 1815-07-19.

El Brigadier Don Luis Maria ANDRIANI, 1er Ayudante General.

1ra Brigada, MdC Don Mariano PEÑAFIEL

(que formara El Rto Zaragoza 17° de Linea, Cel D Manuel de Mazo, Rto de Cadiz).

2° de BURGOS, Coronel Don Antonio Pierzon, del Rto de Burgos.

Batallon DEL GENERAL de la Réserva de Andalucia, Comandante Fermin Mendialdua, del Batallon del General.

7° de NAVARRA, Comandante Don Esteban Andrea, del Rto 2° de Burgos.

2da Brigada, MdC Don José AYMERICH

(que formara el Rto de Murcia 22° de Linea, Coronel el Brigadier Don Juan Maria Munoz, del Rto de Murcia.

MURCIA, TC Don Francisco Mancha, del Rto de Murcia.

VOLUNTARIOS DE JAEN, Cel Don Lorenzo Cerezo, del Rto Voluntarios de Jaen.

5° de NAVARRA, Comandante Don Juan Recio, del Rto de Voluntarios de Jaen.

**SEGUNDA DIVISION DE INFANTERIA, TG Felipe Keating ROCHE** (QG à Barbastro)

El Brigadier Don Francisco SERRANO, 1er Ayudante General.

1ra Brigada, MdC Don Francisco GONZALEZ DEL CASTEJON

(que formara El Rto de Aragon 31° de Linea, Coronel el Brigadier Don Pedro Gastelu, del Rto de Castropol).

BUZA, TC Don Francisco Martinez Cano, del Rto de Buza.

TORO, Comandante Pedro Bruquera, del Rto de Ultonia.

9° de NAVARRA, Comandante Don Francisco Struch, del Rto de Palma.

2da Brigada, MdC Don Joaquin VIRUES

(que formara el Rto de Voluntarios de Madrid 44° de Linea, Coronel Don Antonio José Montemayor, del Rto de Sigüenza).

VOLUNTARIOS DE MADRID, Comandante Don José Torralba, del Rto de Voluntarios de Madrid.

BAZA, Coronel Don Francisco Pradas, del Rto de Baza.

8° de NAVARRA, Comandante Don José Mogollon, del Rto de Baza

BRIGADA DE RÉSERVA, MdC Don José Antonio de la TORRE (QG à Zaragoza)  
(que formara el Rto Principe 4° de Linea, Cel D. Francisco Hano del Rto de Cadiz).

PRINCIPE, Comandante el Coronel Don Salvador Valencia, del Rto Principe.

ALCAZAR DE SAN JUAN, TC Don José Cadaval, del Rto Principe.

3° de NAVARRA, TC Don Manuel Valcarcel, del Rto Principe.

+ adicto (attaché)

BATALLON DEL GENERAL (del Ejercito del Centro)

Distinct de l'autre bataillon ainsi dénommé plus haut (et désormais destiné à devenir le 1er bataillon du nouveau Rto de Burgos), il s'agit d'une unité formée par privilège du GEC, dont les effectifs choisis sont en l'occurrence probablement tirés des unités de son armée. Par ce biais il avait 16 Bons au lieu de 15.

Note : "lorsqu'il sera disponible, l'Escadron d'Artillerie à Cheval fera partie de la Brigade de Réserve."

BRIGADA DE CABALLERIA, MdC Conde de PENNE VILLEMUR (QG à Zaragoza)

MdC Don José BUCARELLY (l'orthographe de ce nom change sans cesse)

PRINCIPE 3° de Linea

LANCEROS DE CASTILLA 16° de Linea (à Huesca, futur QG de campagne)

Notes : toutes les unités sont situées.

Il ne semble pas y avoir la moindre artillerie disponible. En tous cas il n'en est jamais mentionnée.

1815-08-03

Sont nommés tous les colonels et chefs de bataillons (reportés juste ci-dessus), les adjoints, etc...

1815-08-24

Ordre est donné de désarmer tous les soldats au service d'officiers (et donc hors-rangs) pour (tenter de) suppléer autant que possible à la grave carence d'armes dans les régiments ! Cela méritait d'être souligné au moment où les deux armées voisines, probablement dans le même état de dénuement, pénétraient en France, il est vrai comme "alliés" et défenseurs du Roi. Une promenade militaire, donc.

## SONT A LA SUITE

MdC Don Antonio TORRES

MdC Don Vicente OSORIO

MdC Don Juan Martin DIEZ "EL EMPECINADO" (ancien guérillero... Dur à "caser" !)



*"EL EMPECINADO" (1775-1825)*

### Commentaire d'ensemble

Nous trouvons une bonne trentaine de généraux, plus des dizaines d'officiers supérieurs hors-rangs, pour probablement pas 15000 hommes, ce qui constitue un encadrement pour le moins pléthorique.

Étant donné la grande dispersion des troupes "par monts et par vaux", les commandements divisionnaires, affectés de fait aux brigades et bataillons, semblent plus honorifiques que réels. Le général Zayas, donné comme commandant la 1<sup>re</sup> Division, est sans ambiguïté aucune au commandement de la 1<sup>re</sup> Division de l'Ejercito de la Derecha lors de son entrée en France le 23 août.

Les "talents" militaires développés précédemment par le CG Palafox donnaient une mauvaise impression du personnage. Force est cependant d'admettre, à la lecture de ses très nombreux ordres, qu'il avait du moins à cœur de tenir la main à la bonne organisation et instruction des troupes sous son commandement.

C'est grâce à ces réels talents "administratifs" que nous avons la chance d'accéder à tant de documents pour une si petite armée. Nous en trouvons moins pour celle de Castaños, deux fois plus nombreuse, et presque pas du tout pour celle d'O'Donnel (La Bisbal, Ejercito de la Izquierda) dont la force est intermédiaire.